



“LOS ARCHIVOS DE LA PANDEMIA EN MÉXICO”

NÚMERO DE REGISTRO ANTE DGOAE-UNAM: 2020-12/124-5146

GUÍA DE ENTREVISTA A PROFUNDIDAD

1. DATOS GENERALES DEL ENTREVISTADO O ENTREVISTADA

1.1	Edad:	24
1.2	Género (sexo):	Masculino
1.3	Localidad del domicilio	Barrio de Purificación, Teotihuacán
1.4	Ocupación	Estudiante
1.5	Último grado de estudios	Licenciatura

2. LA PANDEMIA

2.1 ¿Cómo se enteró de la pandemia?

Pues creo que fue por internet, publicaciones en Facebook, videos en YouTube... sí porque televisión no tengo. [Me enteré] antes de que llegara a México... por que el 14 de febrero ya habían cerrado la escuela entonces creo por enero.

2.2 ¿Usted cree que existe la pandemia?

Sí.

2.3 ¿Durante la pandemia ha podido quedarse en casa?

Sí, [he salido] más que nada por gusto, porque me desespero; fin de semana me voy a quedar en casa de un amigo y , de repente, con un profesor estoy poniendo cámaras de seguridad, cuando sale trabajo pues voy con él pero... bueno, fuimos a Santa Bárbara [Hidalgo] un día y sí está lejos pero es a donde lo requieran no es específico un sitio.





2.4. ¿De acuerdo con lo que usted sabe, en qué consiste la enfermedad?

Pues que... podría decirse que se parece como a una gripe , pero es seca, una diferencia con la gripe, que no es seca; una amiga me llegó a comentar que si no eres asintomático, te da un dolor super cabrón durante más o menos una semana y que si las personas sobrevivían la primer semana pues ya de ahí es como recuperación pero pues la primer semana es la crítica; se originó allá en un barrio de “carnes extrañas” en China , bueno, un mercado raro allá en China... tenía entendido que primero decían que lo del murciélago pero que después podría ser que sí, podría ser que no pero el origen creo que siempre ha sido animal, no fue creado en un laboratorio ni nada.

2.5. ¿Ha implementado medidas sanitarias de precaución?

Cuando voy con el profesor a poner las cámaras pues siempre es con cubrebocas, de hecho, pues cuando estábamos aquí en el pueblo o cercanías pues sólo era un cubrebocas de los más sencillos pero dos veces tuvimos que ir al Distrito [CDMX] y ahí sí nos dijo, tanto por las otras personas como por nosotros, que buscáramos un cubrebocas más profesional, de más calidad. Pues mi abuela compró su botellota de gel antibacterial entonces hay que tomarlo a cada rato, pues cuando voy a un establecimiento, alguna tienda de auto servicio, ponen la botella ahí como te dan el gel antibacterial; siempre toca salir con el cubrebocas pues por lo mismo, sí he tratado de no salir como a lugares tan concurridos.

3. LOS EFECTOS

Nota: Estas son preguntas abiertas, es importante permitir al entrevistado o entrevistada que se extienda todo lo que quiera o pueda. El entrevistador o entrevistadora buscará relevar la mayor cantidad de información para cada una de estas preguntas.

3.1 ¿Ha sido afectado de manera directa por la pandemia?

[Respecto a su departamento en Ciudad de México] Hace cuatro meses hablamos con la casera, le pedimos que nos redujera la renta porque llevábamos cinco meses sin usar el departamento, estaba ahí como bodega, entendíamos que no era de “ay, sí, dénoslo gratis” pero que hiciera un descuento o algo; en primera instancia la señora nos descontó 1000 pesos, pagábamos 5000, nos descontó 1000, no fue mucho pero ya fue algo, tres meses





después le planteé a mis compañeros que, mínimo, las clases se iban a reanudar hasta enero o más para allá, entonces pues fácil son 6 meses que no vamos a ocupar el departamento, no tiene sentido; hablamos con la señora de que íbamos a dejar el departamento, nos dijo “sí, no se preocupen, me tienen que pagar el mes que viene, no les voy a devolver el depósito, no les voy a dar un mes extra por el depósito y ¿se acuerdan que hace tres meses les desconté 1000 pesos? Ah, pues me tienen que pagar esos mil pesos de cada mes” Entonces, aparte de la renta normal, tuvimos que pagar otros 1000 pesos cada quien, como éramos 3 roomies, se aliviaba ; pues aparte también fue un desmadre por lo de la mudanza porque todos me querían cobrar como 3000 pesos , que sí tenía el dinero pero uno siempre trata de gastar lo menos posible , hasta que un amigo me consiguió una mudanza en 2000 y ya, para el siguiente día me lancé al Distrito y pues ya.

De las clases a distancia, llevaba nada más dos materias el semestre pasado y las reprobé porque me distraía mucho con la computadora, no era lo mismo porque eran materias donde siempre había que estar preguntando a la profesora y tenía que apuntar en el pizarrón, no era algo fácil de explicar en la computadora entonces de plano no le podía [prestar atención], no le prestaba atención a la profesora, ella trató de dar su mejor esfuerzo ósea no digo que fuera mala pero la materia no se podía dar a distancia o la menos de que en un mes se preparara la profesora para darla y la otra [materia] literal era la profesora de “Ahí están los PDF’s , chicos, nos vemos en el examen”, entonces como que eso tampoco sirvió; por eso no pasé las dos materias, ya pasaron los extraordinarios , presenté algunos exámenes , ahí me fue dos dos.

Por la parte económica, pues, por suerte, supongo pues mi mamá es profesora entonces ella ha dado clases a distancia y no le han reducido el sueldo, al menos por ahora, mi abuelita que igual es como apoyo de la familia sigue recibiendo las pensiones de mi abuelo que tampoco le han cortado, entonces... en la parte económica no me he visto tan afectado, si quieres un poco “beneficiados” porque ya no hay que pagar rentas, ni pagar pasajes ni de mi mamá, ni míos, ni de mi hermana, ya todos hacemos comida para todos, entonces ya no es como que yo como aparte o mi hermana come aparte.... Pero, bueno eso viendo como el lado positivo. Y la parte social... Pues para no desesperarme trato de ir los fines de semana a casa de mi amigo, de repente va uno u otro amigo y estamos platicando, compramos a lo mejor una cerveza, botanas, pedimos algo que nos lleven allá igual para no estar saliendo pero todos están prácticamente igual, entre semana no hacen nada o están trabajando desde sus casas y fines de semana tratando de convivir; también de mis amigos pue son tengo muchos amigos de por aquí, la mayoría eran de la universidad que vivían en otros estados o simplemente en el Distrito pero no es como que puedo irme y en 5 minutos ya estoy platicando con él , pues sí por la parte social ha pegado bastante , de por sí yo solito me aislaba y ahora todavía más, muchas relaciones con mis amigos, bueno, en general, se han deteriorado , han cambiado muchas cosas, todo mundo está como con su crisis personal pues está muy cabrón esto.





3.2 ¿Qué ha ocurrido en su trabajo a raíz de la pandemia?

La parte relacionada con el trabajo, pues me había metido para tratar de estar en el programa de becarios de IBM pero pues había hecho un examen, como a las dos, tres semana, pandemia y me dimo mi amigo que ya estaba dentro de IBM que todo ese tipo de servicios, de programas les dieron cuello y pues ya nadie siguió, entonces siguen sin estar reclutando ni nada, me decepcionó un poco porque creo que estaba teniendo un buen progreso en las entrevistas y ya quería empezar a trabajar, por otro lado, lo mismo, aunque me he querido tratar de meter a empresas a trabajar, nadie está contratando estudiantes o becarios, todo el mundo es como "Con título o 5 años de experiencia para arriba" y pues ni uno ni otro

3.3 ¿Qué ha pasado en su localidad a raíz de la pandemia?

Así de primera impresión, a lo mejor no en el barrio [Purificación] directamente pero yo vivo en una zona muy periférica del barrio, la cuadra siguiente ya es San Juan [centro] pero sí he visto que entre San Juan, el mercado y San Martín [de las pirámides] han cerrado varios negocios ósea, directamente les está afectando la economía; tengo una tía que tiene o tenía un local adentro de la zona arqueológica y pues hasta ahorita dejaron abrir entonces toda la pandemia se la pasó sin dinero, pues sufriendo un chingo porque de ahí sacaban su dinero, ahí era su negocio y, de repente, de un día para otro pues ya no... De ahí en fuera, [he notado] locales que ya no te dejan entrar al local, te atienden afuera, que ponen su hule, su cubrebocas, pero creo que hasta ahí.



4. LAS ACCIONES FRENTE A LA PANDEMIA Y SUS EFECTOS

Nota: Estas son preguntas abiertas, es importante permitir al entrevistado o entrevistada que se extienda todo lo que quiera o pueda. El entrevistador o entrevistadora buscará relevar la mayor cantidad de información para cada una de estas preguntas.

4.1 ¿Qué acciones o prácticas han realizado en su casa para hacer frente a la pandemia o a sus efectos?

Tenemos varios atomizadores para echarle a la botella cloro y ponerse a limpiar ventanas, vidrios, mesas; [algo que] antes no lo hacían, pero ahora sí, tienen un trastecito de cloro rebajado con agua para limpiar y desinfectar los trastes que se lavan de la cocina, te digo que ahí tiene mi abuelita su botella, su frasco de gel antibacterial para agarrar y pues ya.

4.2 ¿Qué acciones o prácticas han realizado en su lugar de trabajo para hacer frente a la pandemia o a sus efectos?

4.3 ¿Qué acciones o prácticas han realizado en su localidad para hacer frente a la pandemia o a sus efectos?

4.4 ¿Conoce personas que lleven a cabo iniciativas para enfrentar los problemas derivados de la pandemia?

Directamente, no, he visto compañeros de la carrera compartiendo en redes sociales pues cosas como apoyo a los niños mas que nada de primaria que con la tele no le es tan fácil que pongan atención a las clases pero fuera de ese tipo de iniciativas, de asesorías gratuitas por internet, que yo conozca, no.



5. ATENCIÓN MÉDICA

5.1. ¿A quién o a dónde acude cuando tiene un problema de salud?

Cuando es algo que yo considere leve o no tan grave, voy al similares, a la farmacia del ahorro, ese tipo de consultorios; no soy de enfermarme mucho, pero pues cuando era más pequeño llegué a ir al ISSEMYM (Instituto de Seguridad Social del Estado de México y Municipios) porque tengo seguro de parte de mi mamá del ISSEMYM, pues cuando llegase a ser algo grave, supongo que la idea es ir para allá, para alguna cirugía o algo así.

5.2. ¿Cuánto tiempo le toma trasladarse de su localidad al Centro de Salud más cercano y de requerirlo se le dificultaría llegar?

No, es en San Martín, llego en transporte público o en algún particular.

5.3 ¿Usted considera que el Centro de Salud, cercano a su localidad, le puede brindar la atención pertinente en caso de contagio?

No, el de San Martín no brinda esa atención, creo que es hasta Texcoco o Ecatepec.

5.4 ¿De haber recibido información en su de Centro de Salud, ha sido suficientemente clara?

No recibió información salvo por redes sociales de parte de Secretaría de Salud.

MUCHAS GRACIAS POR COMPARTIR SU EXPERIENCIA



6. DATOS DEL ENTREVISTADOR

Nombre completo:	Isaías Hernández Rosales
Fecha de la entrevista:	21/09/2020
Lugar de la entrevista:	Teotihuacan de Arista
Método de aplicación:	Entrevista semi estructurada grabada en audio mp4

7. COMENTARIOS /OBSERVACIONES

Breve descripción de lo observado en la entrevista; condiciones socioeconómicas [llenar cuadro], políticas, etc.

Como se podrá escuchar, esta entrevista fue más larga y dinámica, como una plática amena, le atribuyo esto a la edad del entrevistado y al ambiente en que se realizó, en este caso, en una oficina prestada para este fin.

8. CONDICIONES SOCIOECONÓMICAS

Número de habitaciones en el domicilio	12
SERVICIOS EN EL DOMICILIO	
Agua	SI.
Electricidad	SI.
Drenaje	SI.
Gas	SI.
Teléfono fijo	SI.
Teléfono móvil	SI.
Televisión por cable	NO.
Internet	SI.

